

社会保険旬報

2024年発刊分目次

- 直近一年のバックナンバーをご購入いただけます。
[社会保険研究所ブックストア](#)からご注文ください。
- お電話でのご注文も承ります。03-3252-7901(代)

社会保険旬報

2024.12.11

No.2948

動向 令和6年度補正予算案を閣議決定

- 動向 財政審が令和7年度予算編成へ建議
- 論評 介護従事者の処遇改善に向けた提案…宇野裕
- 潮流 令和5年医療施設調査・病院報告の結果を発表
- 潮流 厚労省検討会が医師養成過程の医師偏在対策を了承
- 潮流 医療部会が美容医療検討会の報告書を議論

社会保険研究所

購読・問い合わせ

電子ブック(要ID・PW)

Kindle

医書jp

No.2948 2024年12月11日

視点

電子処方箋の普及

座標

経済財政諮問会議が社会保障を議論
石破首相が所信表明演説
大学病院の機能に医師派遣
日医と知事会が意見交換会

動向

医療機関経営の支援や
医師偏在対策などを実施
—令和6年度補正予算案を閣議決定

医療・介護の持続性を確保

現役負担抑制

—財政審が7年度予算編成へ建議

論評

介護従事者の処遇改善に向けた提案

宇野裕

ジュネーブからの便り⑯

ガラディナー

中谷祐貴子

潮流

日医が6年度補正予算案を評価
医療施設調査・病院報告を発表
医師養成過程の偏在対策を了承
経済的インセンティブに反対意見
医師偏在対策で健保連や知事会が意見
医療部会が美容医療を議論
年金制度の子の加算を議論
製薬大手の営業利益が8割増

NEWS

医療法人DBの第三者提供方法を検討 ほか

雇用・労働の動き

編集室・ワードカプセル



No.2947 2024年12月1日

視点

医師偏在是正プラン
財源に診療報酬を検討

座標

政府が総合経済対策まとめる
日病が医師偏在対策で提言
日医の江澤氏が新地域医療構想で講演
マイナ保険証の利用率は15%台

レコード

福岡厚労大臣への共同インタビュー
医師偏在対策を年末までに策定
人材不足へ処遇改善とDX推進

医療経済フォーラム・ジャパン
第22回公開シンポジウム(上)
災害時の医療のあり方

神野正博

論評

変革を続ける国立病院機構について

西川隆久

霞が関と現場の間で

少数与党の政権について

中村秀一

潮流

都道府県が医師偏在是正プランを策定
財務省が医師偏在対策で考え方
日医が財務省の提案に反論
国民医療推進協議会が総決起大会
中部医師連合が金沢市で委員総会
高額療養費制度の見直しを提案
大型新薬ケサンラを薬価収載
ヘルスケア産業PFが活動方針を決定

療養の給付の取扱いについて

年金の動き

編集室・ワードカプセル



No.2946 2024年11月21日

視点

年金制度は政争の具にするな

座標

財務省が社会保障改革で考え方
石破政権初の全世代型本部が開催
新たな認知症治療薬の薬価を承認
内保連が6年度改定を検証

レコータ

公的年金制度の
次期制度改正に向けた課題

…高橋俊之

- 論評 マクロ経済分析の視点からは
日本の社会保障費は大きく増加させられる…**会田卓司**
潮流 新たな地域医療構想の医療機関機能の内容・名称を提案
潮流 厚労省が支払基金の改組案を提示
潮流 令和6年度国保制度改革強化全国大会開く

社会保険研究所

購読・問い合わせ

電子ブック(要ID・PW)

Kindle

医書jp

論評

マクロ経済分析の視点からは
日本の社会保障費は大きく増加させられる

会田卓司

全世代型社会保障への道筋⑭

税・保険料の賦課ベース縮小を危惧する

山崎泰彦

随想—視診・聴診

いくつになんでも

高山哲夫

潮流

新構想の医療機関機能の名称を提案
美容医療検討会が報告書案を了承
6年度上半期の出産費用は51.8万円
厚労省が支払基金の改組案を提示
国保制度改革強化全国大会開く
保険証発行終了に伴い療担規則を改正
不採算品再算定の効果を疑問視
社人研が世帯数の将来推計を公表

NEWS

コロナ治療薬ゾコバの薬価引下げ

経済スコープ

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2024年11月号

No.2945

インタビュー 社会の変化に対応した
協会けんぽの運営を

…北川博康

- 論評 我が国の医療DXはどうして躓いたのか…阿南誠
- 潮流 健保連が令和6年度全国大会を開催
- 潮流 医療部会で美容医療の規制求める意見相次ぐ
- 潮流 薬機法改正に向け販売制度見直し
- 潮流 令和4年度国民医療費は46兆6967億円で過去最高

社会保険研究所

購読・問い合わせ

電子ブック(要ID・PW)

Kindle

医書jp

No.2945 2024年11月11日

視点

病床機能と医療機関機能

座標

新資本主義実現会議が重点施策
経済財政諮問会議が石破政権で初開催
中医協が6年度改定調査項目を了承
小中高生の自殺者が500人超

インタビュー

社会の変化に対応した
協会けんぽの運営を
財政運営「中長期的なスタンスで」

全国健康保険協会理事長 北川博康

論評

我が国の医療DXは
どうして躓いたのか

阿南誠

ジュネーヴからの便り⑮

国連総会

中谷祐貴子

潮流

国保保険料の賦課限度額109万円に
健保連が6年度全国大会を開催
美容医療の規制求める意見相次ぐ
医学部「臨時増員」了承も懸念残る
薬機法改正に向け販売制度見直し
4年度国民医療費は46兆6967億円
日医が第3回医師会活動シンポ

資料

令和4年度国民医療費

雇用・労働の動き

編集室・ワードカプセル



No.2944 2024年11月1日

視点

病院経営が悪化
政府対応を注視

座標

衆院選で与党が過半数割れ
都病協が入院基本料の補助を要望
日医が医師の働き方改革の影響調査
特定機能病院の9割に指摘事項

論評

医療と介護の連携
一令和6年度介護報酬改定を中心に

古元重和

レコード

医療経済フォーラム・ジャパン主催
第118回定例研修会
「イノベーションへの挑戦」

武藤真祐

霞が関と現場の間で

疑似政権交代は成功するか

中村秀一

潮流

厚労省が令和5年受療行動調査を公表
新地域医療構想で「医療機関機能」
全日病が地域医療構想テーマに学会
医業コンサル協会が税制で提言
新型コロナワクチンめぐり混乱
5年度介護費は11兆5139億円

NEWS

「尊厳ある在宅での看取り」でセミナー

ほか

療養の給付の取扱いについて

年金の動き

編集室・ワードカプセル



No.2943 2024年10月21日

視点

毎年薬価改定は棚上げに

座標

衆院選挙へ各党が公約
四病協が緊急財政支援を要望
健保連が高齢者医療見直しで提案
介護医療院協会が調査結果発表

対談

生活習慣病の重症化予防に向けて
—保険者の保健活動とかかりつけ医の連携を考える

尾崎治夫 柴田潤一郎

論評

ドイツ過疎地での家庭医確保策

吉田恵子

隨想—視診・聴診

飲み会が増えた

高山哲夫

潮流

中医協が実調のスケジュールを了承
健保組合5年度決算は▲1367億円
1000万円超高額レセが過去最高

NEWS

日本病院DX推進協会が設立総会 ほか

療養の給付の取扱いについて

経済スコープ

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2024 10/11

No.2942

論評 地域ブロック別の新型コロナ流行による病院経営医療法人の損益への影響推移…荒井耕

動向 福岡資産厚生労働大臣が就任せ見

動向 厚労省の令和7年度概算要求額は34兆2763億円

潮流 新たな地域医療構想の医療機関機能を議論

潮流 健康・医療・介護情報利活用検討会の4WGが報告

社会保険研究所

購読・問い合わせ

電子ブック(要ID・PW)

Kindle

医書jp

No.2942 2024年10月11日

視点

医師偏在対策の規制的手法

座標

石破内閣が発足

「出産なび」掲載44施設が不同意

10月から長期収載品の選定療養が開始

国立大病院は235億円のマイナス収支

論評

地域ブロック別の新型コロナ流行による病院経営医療法人の損益への影響推移

荒井耕

動向

マイナ保険証の利用促進を図る

廃止方針は堅持

—福岡資産厚労大臣が就任せ見

厚労省要求額は4547億円増で

過去最大の34兆2763億円

—令和7年度概算要求

ジュネーヴからの便り⑭

コミュニケーション

中谷祐貴子

潮流

新地域医療構想の医療機関機能を議論

情報利活用検討会の4WGが報告

日本年金機構の業務実績評価を了承

マイナ保険証利用促進を議論

全国総合健保組合協議会が総会

中医協薬価部会が次期改定を議論

介護9団体が物価・賃上げ状況調査

NEWS

石破首相が所信表明 ほか

雇用・労働の動き

編集室・ワードカプセル



購読・問い合わせ

電子ブック(要ID・PW)

Kindle

医書jp

No.2941 2024年10月1日

視点

医師偏在対策の保険者の協力

座標

3病院団体が経営調査の速報を公表
高齢社会対策大綱を閣議決定
6割が現行の医療保険の範囲望む
100歳以上高齢者は9万5119人

追跡！診療報酬

地域に必要な役割を突き詰めた結果
地域包括医療病棟への転換を決断
-特別レポート
医療法人財団興和会・右田病院

論評

医師数及び歯科医師数の登録後年数別
変化率を用いた分析
「2022年医師・歯科医師・薬剤師統計」
結果からの考察

本田衛子

動向

過去最高の47.3兆円
伸び率2.9%
-令和5年度の概算医療費

霞が関と現場の間で
多死社会の参考書

中村秀一

潮流

医療保険部会が医師偏在対策を議論
医学部恒久定員内の地域枠活用を議論
新薬企業も再編の動きが加速

NEWS

日医がベースアップ評価料の算定求める ほか

資料

ベースアップ評価料・届出様式の簡素化

年金の動き

編集室・ワードカプセル



No.2940 2024年9月21日

視点

賃上げ改定はやめるべきではないか

座標

出産費用の保険適用で健保連が論点
厚労省が7年度税制改正要望
厚労白書「こころの健康」テーマに
世帯の所得と生活習慣に関連

レコーダ

医療経済フォーラム・ジャパン主催
第117回定例研修会から
「ポストコロナの医療制度改革
～有事の教訓は何か？」

高久玲音

論評

「新たな属性」を有する人々を地域
共生社会はどのように包摂するか
—がん患者・家族の支援策の調整を例に

入部寛

全世代型社会保障への道筋⑬
基礎年金45年化の先送り

山崎泰彦

隨想一視診・聴診
体重？

高山哲夫

潮流

厚労省の医師偏在対策本部が初会合
医療部会が医師偏在対策の論点を議論
地域医療構想検討会が入院を議論
調剤医療費は8兆2678億円

NEWS

協会けんぽが7年度保険料率の議論を開始 ほか

第60回診療報酬請求事務能力認定試験
歯科・学科・実技試験問題の解答と解説

経済スコープ

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2024 9/11

No.2939

論評 子ども・子育て支援金制度の創設は何を意味するのか…熊木正人

論評 医師偏在対策についての一考察

専門医制度と諸外国の状況を手がかりに…松田晋哉

動向 厚労省が国保・後期高齢者医療の4年度財政状況を発表

潮流 医療保険部会が医療DX推進の法整備へ検討項目を了承

潮流 新たな地域医療構想検討会が基本的な考え方と方向性を了承

資料 医科・実技試験問題の解答と解説・第60回診療報酬請求事務能力認定試験

社会保険研究所

購読・問い合わせ

電子ブック(要ID・PW)

Kindle

医書jp

No.2939 2024年9月11日

視点

適用拡大は医療保険の特性を踏えた審議を

座標

医師偏在対策など近未来戦略を発表

日医が7年度税制要望

厚労省概算要求は34兆2763億円

厚労省が能登半島地震の対応を報告

論評

子ども・子育て支援金制度の創設は何を意味するのか

熊木正人

医師偏在対策についての一考察

専門医制度と諸外国の状況を手がかりに

松田晋哉

動向

国保の実質収支2年連続の赤字

1千億円悪化

—国保・後期高齢者の4年度財政状況

ジュネーヴからの便り⑬

バリアフリー

中谷祐貴子

潮流

医療DX推進の法整備へ検討

新たな地域医療構想の方向性を了承

医療の違反広告指導のひな型を了承

12月の追補収載で8成分に後発品参入

第60回診療報酬請求事務能力認定試験

医科・実技試験問題の解答と解説

雇用・労働の動き

編集室・ワードカプセル



購読・問い合わせ

電子ブック(要ID・PW)

Kindle

医書jp

No.2938 2024年9月1日

視点

出産費用の保険適用
ていねいな議論を

座標

四病協が7年度税制改正で要望
出産の保険適用で費用負担軽減を期待
身体的拘束ゼロへ取組みを推進
長期収載品の選定療養と生保で事務連

レコータ

未来研究所臥龍が公開討議
中小病院の未来を考える

- レコード 諸外国における医薬品不足報告制度(下)
ドイツ、フランス、英国、欧州連合…亀池彩乃・坂巻弘之
- 潮流 伊原次官に共同インタビュー「最大の課題は医師偏在」
- 潮流 日医が医師偏在対策を発表
- 資料 医科・学科試験問題の解答と解説・第60回診療報酬請求事務能力認定試験

論評

諸外国における医薬品不足報告制度(下)
—ドイツ、フランス、英国、欧州連合

亀池彩乃 坂巻弘之

震が関と現場の間で
「認知症」20年

中村秀一

潮流

伊原次官「最大の課題は医師偏在」
日医が医師偏在対策を発表
医師の確保を目指す知事の会が提言
在宅ケア・サミットでシンポ
新薬12成分17品目を薬価収載

第60回診療報酬請求事務能力認定試験
医科・学科試験問題の解答と解説

療養の給付の取扱いについて

年金の動き

編集室・ワードカプセル



No.2937 2024年8月21日

視点

ナースプラクティショナーの創設で医療格差解消を

座標

分娩費用の拙速な保険適用に反対
がん基本計画の中間評価方針を了承
外国人患者の受け入れ調査結果を発表
日病が税制改正で要望

レコーダ

厚労省の新局長に共同インタビュー
保険局長「能力に応じ全世代で支え合う」
医政局長「医療提供体制をコンパクトに」

論評

諸外国における医薬品不足報告制度(上)
—米国、カナダ、オーストラリア

亀池彩乃 坂巻弘之

特別レポート

骨粗鬆症検診先進県「福島」
大原総合病院の取り組み

購読・問い合わせ

電子ブック(要ID・PW)

Kindle

医書jp

随想—視診・聴診
メディカルキッズ

高山哲夫

潮流

2022年度の社会保障給付費が初の減少
救命救急センター充実段階評価を議論
中医協薬価部会が業界からヒアリング
令和6年度保健師中央会議を開催
2040年には介護職員が57万人不足
日医が令和7年度概算要求で要望書

NEWS

都医が在宅救急でシンポジウム ほか

経済スコープ

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2024 8/11

No.2936

動向 かかりつけ医機能の
報告制度がまとまる

論評 基礎年金と少子化反転対策…喜多村悦史

潮流 健保連が制度改正へ秋に提言

潮流 国保中央会が令和5年度国保医療費と後期高齢者医療費を公表

潮流 2023年度介護労働実態調査の結果を公表

社会保険研究所

購読・問い合わせ

電子ブック(要ID・PW)

Kindle

医書jp

No.2936 2024年8月11日

視点

新地域医療構想は
医療計画の検証から

座標

7年度概算要求の基本方針を了解
協会けんぽ運営委で準備金に意見
国立大学病院は法人化後初の赤字に
平均寿命は男性81.09歳、女性87.14歳

動向

かかりつけ医機能の
報告制度がまとまる
研修内容も今後整理
—厚労省分科会が「議論の整理」

論評

基礎年金と少子化反転対策
惰性的なバラマキを排し、
国民連帯の根源から考え直す

喜多村悦史

ジュネーブからの便り⑫
強行軍

中谷祐貴子

潮流

健保連が制度改正へ秋に提言
国保中央会が5年度医療費を公表
介護労働実態調査の結果を公表
救急救命士の先行的実証実施を了承
医薬品費・材料費が病院経営を圧迫

NEWS

日医が医療DXの推進で報告書 ほか

資料

かかりつけ医機能が発揮される
制度の施行に向けた議論の整理

雇用・労働の動き

編集室・ワードカプセル



No.2935 2024年8月1日

視点

かかりつけ医機能の
報告事項がまとまる

座標

かかりつけ医機能報告で議論の整理
EBPM強化へアクションプラン
強化型訪問リハビリの創設を提言
高齢者世帯の3割が単独世帯

動向

マイナ保険証利用率に応じて
3段階評価
利用率も今後再設定
—中医協が医療DX加算で質問・答申

2023年は119.3万床
2025年必要病床数に
近づいていると評価
—地域医療構想WGで病床機能報告

霞が関と現場の間で
人事異動と「引き継ぎ」

中村秀一

潮流

医療部会が標準型電子カルテを議論
協会けんぽの準備金は5兆円超
ホスピタルショウ2024を開催
中医協が薬価改定の議論を開始
長期収載品処方の選定療養で事務連
公私病連が60周年記念式典を開催

NEWS

日医が役員就任披露パーティーを開催 ほか

資料

医療情報取得加算と医療DX推進体制
整備加算の見直し

療養の給付の取扱いについて

年金の動き

編集室・ワードカプセル



No.2934 2024年7月21日

視点

都市区医師会単位の地域包括医療計画を

座標

新型インフル等対策行動計画を決定
地域共生社会検討会議が初会合
健保連が特定健診等の実施状況を公表
高齢者の定義は「75歳以上」が適切

論評

令和初頭における診療報酬改定の変質:
「経済学的」アプローチ

尾形裕也

動向

被用者保険の適用拡大へ国保側が懸念
—医療保険部会が議論

全世代型社会保障への道筋⑫
勤労者皆保険政策と国保制度の将来

山崎泰彦

隨想—視診・聴診
時期外れの渡り鳥

高山哲夫

潮流

中医協が医療DX推進の評価を議論
厚労省が5年診療行為別統計を発表
支払基金が5年度診療報酬確定状況
かかりつけ医の1号機能報告で合意
地域包括医療病棟の調査結果を発表
7年度医学部臨時定員の配分を確認
外保連が働き方改革の影響を報告
MRの販売情報提供活動を監視

NEWS

マイナ保険証利用時の課題への対応策を提示 ほか

経済スコープ

編集室・ワードカプセル



購読・問い合わせ

電子ブック(要ID・PW)

Kindle

医書jp

No.2933 2024年7月11日

視点

生保の国保加入と
被用者保険の適用拡大

座標

認知症施策推進基本計画の素案提示
規制改革実施計画を閣議決定
国大病院長会議が働き方改革を討議
子どものいない割合は日本が最多

特別鼎談

後発医薬品の安定供給を目指して
—ジェネリック医薬品企業はどう取り組むか
武藤正樹 川俣知己 水谷忠由

レコーダー

日医会長に松本吉郎氏を再選
日医が代議員会を開く
日医会長に松本吉郎氏を再選
物価・賃金対応が喫緊の課題

特別レポート

病院給食をセントラルキッチンに
次世代のコスト上昇に今から準備
—わかたけヘルスケアが竣工式

ジュネーブからの便り⑪
食生活

中谷祐貴子

潮流

新たな地域医療構想検討会で論点案
妊産婦等の支援策検討会が初会合
美容医療検討会が初会合
ヘルスケア産業PFが要請書

NEWS

厚労事務次官に伊原和人氏 ほか

資料

後発医薬品の安定供給等の実現に向けた
産業構造のあり方に関する検討会報告書

雇用・労働の動き

編集室・ワードカプセル



No.2932 2024年7月1日

視点

日医の松本会長が再選
2期目へスタート

座標

日医が会長選挙で松本吉郎氏を選出
デジタル行財政改革会議が取りまとめ
診療録管理体制加算で疑義解釈
特定保健指導の好事例集を公表

レコーダ

虎ノ門フォーラム
月例社会保障研究会から
これからの施設整備の課題

筧淳夫

動向

医療提供体制や医療保険改革へ
方向性示す
—骨太の方針2024が閣議決定

霞が関と現場の間で
この10年間の「人口政策」

中村秀一

潮流

日医シンポ「若手医師の挑戦」を開催
6年度診療報酬改定の影響調査へ
かかりつけ医機能研修の骨子案示す
後発品17成分67品目を薬価収載
全日病が定時総会を開催
全自病の会長に望月泉氏を選出

NEWS

医療保険部会がマイナ保険証の利用促進策
を議論 ほか

BOOK REVIEW

『年金制度の理念と構造
より良い社会に向けた課題と将来像』

資料

「骨太の方針2024」を閣議決定

年金の動き

編集室・ワードカプセル



No.2931 2024年6月21日

視点

都道府県単位の医療独立行政法人を

座標

骨太の方針2024原案を提示
地域包括医療病棟に経過措置
合計特殊出生率は過去最低の1.20
人口の9.3%が障害者に相当

レコーダ

虎ノ門フォーラム
月例社会保障研究会から
令和6年度診療報酬改定について

眞鍋馨

動向

少子化対策強化の財源確保へ支援金制度を創設
—子育て支援法等改正法が成立

随想—視診・聴診

スマートウォッチ

高山哲夫

潮流

日医・都医が世界禁煙デーで点灯式
3病院団体が地域包括医療病棟で調査
医療等情報利活用WGが医療DXを議論
協会けんぽが調査研究フォーラム
出口の見えない医薬品の供給不安
第1号介護保険料は月額6225円

NEWS

中医協が改定結果検証の特別調査の実施を了承 ほか

経済スコープ

編集室・ワードカプセル

2024年総目次1月～6月

社会保険旬報

2024 6/11

No.2930

インタビュー 令和6年度診療報酬改定
医療は何より安全性を重視すべき
利便性・効率性に偏る判断は危険
…長島公之

論評 高齢者救急の検討③—地域医療構想における検討…松田晋哉
論評 2070年の超高齢者問題…小田清一
潮流 財政審が「春の建議」で医師数の適正化や偏在対策を提言
潮流 厚労省の新たな地域医療構想検討会が医療・介護団体からヒアリング

社会保険研究所

購読・問い合わせ

[電子ブック\(要ID・PW\)](#)

[Kindle](#)

[医書jp](#)

No.2930 2024年6月11日

視点

バイデン発言は的外れか

座標

厚労相と医療団体が賛上げで意見交換
四病協が7年度概算要求へ要望書
厚労省が「出産なび」を新設
日慢協が6年度診療報酬改定で見解

インタビュー

令和6年度診療報酬改定
医療は何より安全性を重視すべき
利便性・効率性に偏る判断は危険

日本医師会常任理事 長島公之

論評

高齢者救急の検討③—地域医療構想における検討

松田晋哉

2070年の超高齢者問題

小田清一

ジュネーヴからの便り⑩
国連欧州本部

中谷祐貴子

BOOK REVIEW

『医師アウトリーチから学ぶ地域共生
社会実現のための支援困難事例集』

潮流

財政審が「春の建議」
地域医療構想検討会がヒアリング
かかりつけ医分科会が本格議論開始
サイバー対策でチェックリスト
製薬企業上位5社が売上高1兆円超

療養の給付の取扱いについて

雇用・労働の動き

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2024 6/1

No.2929

インタビュー 令和6年度診療報酬改定

急性期入院医療の機能分化の推進
地域包括医療病棟への移行を注視

…松本真人

レコード わが国の医療政策の現状と課題…浅沼一成

論評 高齢者救急の検討②—要介護度別の分析…松田晋哉

特別レポート 「病院経営分析のリアル」～ある医事課長の奮闘記 後編

潮流 4月のマイナ保険証利用率は6.56%

社会保険研究所

購読・問い合わせ

電子ブック(要ID・PW)

Kindle

医書jp

No.2929 2024年6月1日

視点

マイナ保険証利用
促進集中取組月間

座標

厚労省がベア評価料届出でセミナー
財政審が「春の建議」
経済財政諮問会議の民間議員が提言
高齢者施設の服薬簡素化を提言

インタビュー

令和6年度診療報酬改定
急性期入院医療の機能分化の推進
地域包括医療病棟への移行を注視

健康保険組合連合会理事 松本真人

レコード

医療経済フォーラム・ジャパン主催
第116回定例研修会から
「わが国の医療政策の現状と課題」

浅沼一成

論評

高齢者救急の検討2
—要介護度別の分析

松田晋哉

特別レポート

「病院経営分析のリアル」～初めての
データ活用でここまでできた
ある医事課長の奮闘記～後編

霞が関と現場の間で
日本経済について教えられた

中村秀一

潮流

4月のマイナ保険証利用率は6.56%
新薬18成分22品目を薬価収載

NEWS

中医協が6年度改定附帯意見の検討の進め方を了承 ほか

BOOK REVIEW

『病院の将来とかかりつけ医機能』

年金の動き

編集室



No.2928 2024年5月21日

視点

高齢化分に加え物価・賃金上昇分が必要

座標

出産費用の保険適用へ検討会設置
国立大学病院の4割が赤字に
日本医学会連合が遠隔医療で提言
政策決定へデータ・統計の整備求める

論評

高齢者救急の検討1—入院経路別の分析

松田晋哉

レコード

日本健康会議がフォーラム

マイナ保険証利用促進へ医療機関や保険者が宣言

特別レポート

「病院経営分析のリアル」

～初めてのデータ活用でここまでできた
ある医事課長の奮闘記～前編

全世代型社会保障への道筋⑪

子ども・子育て支援の財源論

山崎泰彦

随想—視診・聴診

働き方改革も

高山哲夫

潮流

認知症患者は2040年に584万人
ヘルスケア産業PFがシンポ
選定療養適用の長期品リストを発表
6年度前期納付金等決定額を発表
特定健診・保健指導実施率は向上
2033年の世帯人員は平均1.99人

NEWS

日医会長が出産費用の保険適用の
検討会設置で見解 ほか

BOOK REVIEW

『戦後の社会福祉論争』

資料

厚労省がマイナ保険証の
利用促進へ取組み強化

経済スコープ

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2024 5/11

No.2927

論評 病院経営医療法人への新型コロナ流行による財務的影響の経年変化

・荒井耕

レコード 日本医師会が第1回在宅医療シンポジウムを開催

動向 柔整・あはき療養費の令和6年度改定率はプラス0.26%に

潮流 厚労省検討会が令和7年度医学部臨時定員の方針を了承

健保組合の令和6年度予算は▲6578億円の赤字

資料 財務省が医療提供体制改革の考え方を提示

社会保険研究所

購読・問い合わせ

電子ブック(要ID・PW)

Kindle

医書jp

No.2927 2024年5月11日

視点

保険薬局は病院敷地外に出よ

座標

日病協が物価高騰の危機感訴える
支払基金がマイナ救急の機能構築へ
75歳以上は2000万人超える
がん検診受診率「肺がん」6.0%に

論評

病院経営医療法人への新型コロナ流行による財務的影響の経年変化
—第1-2波期から第3-5波期を経て
第6-7波期の影響への変遷—

荒井耕

レコーダ

日医が第1回在宅医療シンポジウムを開催
在宅医療が支える暮らし
住み慣れた地域の中で

動向

柔整・あはき療養費
令和6年度改定率プラス0.26%に
一社保審専門委が料金改定案を了承

ジュネーヴからの便り⑨
ジェンダー

中谷祐貴子

潮流

7年度医学部臨時定員の方針を了承
健保組合の6年度予算は▲6578億円

NEWS

財務省が介護保険制度改革の考え方を提示 ほか

資料

財務省が医療提供体制改革の考え方を提示

年金の動き

雇用・労働の動き

編集室・ワードカプセル



No.2926 2024年5月1日

視点

新たな地域医療構想
明確なビジョンを期待

座標

財政審が「こども・高齢化」を議論
経口摂取推進に向け要件見直しを
高血圧症アプリの処方調査結果を発表
ケアマネジメント検討会が初会合

インタビュー

令和6年度診療報酬改定
生活から遠い場所の滞在時間を減らし
できるだけ早く生活に近い場所に戻す
…眞鍋馨

レコード 電子カルテ改革から医療DXの社会実装へ
～医学・医療の原点から…笠貫宏

潮流 財務省が医療制度改革の考え方示す

議論 衆院が子ども・子育て支援法等改正案を可決

社会保険研究所

厚生労働省保険局医療課長 真鍋馨

レコーダー

医療経済フォーラム・ジャパン主催
第115回定例研修会から
「電子カルテ改革から医療DXの
社会実装へ～医学・医療の原点から」

笠貫宏

霞が関と現場の間で
なぜ訪問介護は高収益か

中村秀一

潮流

衆院が子育て支援法改正案を可決
財務省が医療制度改革で考え方
新たな地域医療構想でヒアリング
健保連総会で宮永会長を再選
新薬品10成分15品目を薬価収載

NEWS

全自病会長が新しい地域医療構想で見解 ほか

療養の給付の取扱いについて

編集室・ワードカプセル

[購読・問い合わせ](#)

[電子ブック\(要ID・PW\)](#)

[Kindle](#)

[医書jp](#)

社会保険旬報

2024 4/21

No.2925

令和6年度介護報酬改定について

…古元重和

レコード 日本医師会が代議員会開く「物価高騰対応に骨太へ働きかけ」

論評 保健福祉専門職種等の在り方に関する研究④

保健医療福祉専門職間の需給推計方法について

…小金澤圭吾・堀真奈美

潮流 厚労省分科会がかかりつけ医機能の基本的な考え方を承認

潮流 支払基金が令和6年度事業計画を公表

社会保険研究所

購読・問い合わせ

電子ブック(要ID・PW)

Kindle

医書jp

No.2925 2024年4月21日

視点

リアルな介護人材確保策を

座標

子育て「支援金」法案で参考人質疑
分娩施設の96%がウェブ掲載見込み
後期高齢者医療の保険料は7082円
コロナ5類移行で医療事故報告件数増

レコーダ

虎ノ門フォーラム

月例社会保障研究会から
令和6年度介護報酬改定について

古元重和

日本医師会が代議員会開く
物価高騰対応に骨太へ働きかけ
医師働き方改革の課題へ取組む

論評

保健福祉専門職種等の在り方に関する研究④

保健医療福祉専門職間の需給推計方法について

小金澤圭吾 堀真奈美

随想—視診・聴診

生き方いろいろ

高山哲夫

潮流

日看協が病院看護実態調査
かかりつけ医機能の基本的な考え方を承認
支払基金が6年度事業計画を公表
中間年薬価改定の廃止へ緊急集会
PhMRAがドラッグラグ解消で提言

NEWS

医療保険部会がマイナ保険証の利用促進策を議論 ほか

経済スコープ

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2024 4/11

No.2924

論評 韓国の公共病院の現状と 新型コロナウイルスへの対応

伊関友伸

保健福祉専門職種等の在り方に関する研究③

複数資格取得のモチベーション等に関する研究動向

貴廣・堀真奈美

データ数の少ないDPC対象病院の基礎係数を下げる

厚労部局長会議で介護保険制度の見直しなど重点施策を説明

医師数は34万3275人で過去最多

新たな地域医療構想検討会が初会合

社会保険研究所

購読・問い合わせ

電子ブック(要ID・PW)

Kindle

医書jp

No.2924 2024年4月11日

視点

同時改定にみる医療・介護連携

座標

2060年度の医療・介護費を試算

日医の松本会長が出馬表明

子ども支援金の平均月額を試算

医師国試の合格率は92.4%

論評

韓国の公共病院の現状と 新型コロナウイルスへの対応

伊関友伸

保健福祉専門職種等の在り方に関する研究③

複数資格取得のモチベーション等に

に関する研究動向

黄辰悦 堀真奈美

動向

データ数の少ないDPC対象病院の
基礎係数を下げる

—令和6年度診療報酬改定の内容⑤

介護保険制度見直し

電子処方箋普及など重点施策を説明

—令和5年度厚労部局長会議(下)

ジュネーブからの便り⑧

健康志向

中谷祐貴子

潮流

医師数は34万3275人で過去最多

新たな地域医療構想検討会が初会合

8年度医学部定員の上限を了承

子ども支援法改正案が国会審議入り

後発医薬品の産業構造で報告書骨子

NEWS

東総協と東振協が総会 ほか

雇用・労働の動き

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2024 4/1

No.2923

動向 マイナ保険証移行や医師働き方改革など重点施策を説明
令和5年度厚労部局長会議

論評 保健福祉専門職種等の在り方に関する研究②
福祉職間の業務の在り方とタスクシフト・タスクシェアについて
—黄辰悦・堀真奈美

連絡 医師の時間外労働の特例水準申請は483病院

連絡 地域医療構想WGが2025年に向けた取組みの推進案を了承

連絡 後発医薬品の使用促進で新目標

社会保険研究所

購読・問い合わせ

電子ブック(要ID・PW)

Kindle

医書jp

No.2923 2024年4月1日

視点

医師の働き方改革が始まる

座標

地域医療構想の新たな検討会を設置
全日病が地域医療構想で提言
日慢協が6年度診療報酬改定で見解
医師臨研修制度見直しで報告書

動向

マイナ保険証移行や
医師働き方改革など重点施策を説明
—令和5年度厚労部局長会議(上)

論評

保健福祉専門職種等の在り方に関する研究②
福祉職間の業務の在り方と
タスクシフト・タスクシェアについて

黄辰悦 堀真奈美

霞が関と現場の間で⑤

第9期に入った介護保険—世田谷区では

中村秀一

潮流

時間外労働の特例水準申請は483病院
地域医療構想の2025年推進案を了承
救命士のエコー実証「引き続き検討」
後発医薬品の使用促進で新目標
基本料増点や医療DXの推進を評価
日医が第2回医師会活動シンポ

NEWS

柔整・あはき専門委員会が6年改定を議論 ほか

療養の給付の取扱いについて

年金の動き

編集室・ワードカプセル



No.2922 2024年3月21日

視点

トリプル改定で人手不足は解消するか

座標

武見厚労相が衆参厚労委で所信表明
財政審分科会が6年度予算で議論
マイナ保険証の利用・普及促す
出生数は過去最少の75.8万人

インタビュー

自律的にサービス向上を図り、
更なる高みを目指す

日本年金機構理事長 大竹和彦

動向

医療と介護の連携 生活習慣病の管理
改定の主要項目に
—令和6年度診療報酬改定の内容④

論評

保健福祉専門職種等の在り方に関する研究①
離職研究の動向と課題

小金澤圭吾 堀真奈美

病院情報システム内製化の手引き

【概説】Ⅲ

—環境の変化に適応するための理論と実践

堀裕士 小谷野圭子 飯田修平

全世代型社会保障への道筋⑩
支援金制度の理解と改善に向けて

山崎泰彦

隨想—視診・聴診

まだ横綱には

高山哲夫

潮流

日医総研が欧州医療調査報告会
健保連が医療保険テーマにシンポ
三保連が合同シンポを開催
マイナ保険証の利用促進を議論
薬価改定を告示

NEWS

厚労省WGが救命士のエコー実証を議論 ほか

経済スコープ

編集室・ワードカプセル



No.2921 2024年3月11日

視点

地域包括医療病棟への期待と懸念

座標

厚労省が診療報酬改定で説明動画
コロナの公費支援を3月末で終了
国大病院長会議が働き方改革で調査
不合理な差異解消に向けた統一事例

動向

新病棟の創設など機能に応じた
入院医療の評価を行う
—令和6年度診療報酬改定の内容③

論評

病院情報システム内製化の手引き
【概説】Ⅱ
—環境の変化に適応するための理論と実践

飯田修平

特別レポート

医療情報システムの安全管理
ガイドラインを改訂
病院担当者が知っておくべきこと

ジュネーヴからの便り⑦

気候変動

中谷祐貴子

潮流

公私病連が運営実態分析調査
2026年度の医学部定員を議論
医療用医薬品市場は11兆円台に
NASH治療アプリの治験開始

NEWS

日看協が特定行為シンポを開催 ほか

資料

令和6年度診療報酬改定
厚労省が説明動画を公開

雇用・労働の動き

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2024年3月1日

No.2920

論評 「かかりつけ医」のイメージは
医師と府民の理解に相違がある
大阪府医師会調査結果から

論評 病院情報システム内製化の手引き【概説】I…飯田修平
動向 医療DXの推進や新興感染症対応で診療報酬を見直し
潮流 令和6年度調剤報酬改定 医薬品供給拠点の役割を評価
資料 賃上げ等に関する診療報酬改定 厚労省のオンラインセミナー

社会保険研究所

購読・問い合わせ

電子ブック(要ID・PW)

Kindle

No.2920 2024年3月1日

視点

マイナ保険証の促進
診療報酬でも後押し

座標

子育て支援法等改正案を国会提出
都医が臨時医療施設の整備を提案
地ケア協会の仲井会長が新病棟で見解
厚労省が飲酒ガイドラインを公表

論評

「かかりつけ医」のイメージは
医師と府民の理解に相違がある
大阪府医師会調査委員会の調査結果から

岩本伸一

病院情報システム内製化の手引き

【概説】I

—環境の変化に適応するための理論と実践

飯田修平

動向

医療DXの推進や新興感染症対応で
診療報酬を見直し
—令和6年度診療報酬改定の内容②

霞が関と現場の間で④

あの「政治改革」は何であったか

中村秀一

潮流

先発品企業がAG発売で収益を確保
医薬品供給拠点の役割を評価
健保連が総会開く

資料

賃上げ等に関する診療報酬改定
厚労省のオンラインセミナー

療養の給付の取扱いについて

年金の動き

編集室・ワードカプセル



No.2919 2024年2月21日

視点 少子化キャップ

座標
賃金上げに向けた改定でセミナー
日慢協が診療報酬改定項目で見解
福祉医療機構が診療所の経営分析
介護クラフトユニオンが賃金実態調査

動向
新たな診療報酬や入院料等引上げで
賃上げ要請に対応
一中医協が6年度改定を答申

論評 高齢化社会により良い医療体制は病院機能分化か複合型病院か
…古城資久
潮流 医療部会が医療・介護の職業紹介事業を議論
潮流 日医会長が被災した診療所の復旧に向けて財政支援を要望
資料 令和6年度診療報酬改定 医療従事者の人材確保や賃上げに向けた取組

社会保険研究所

購読・問い合わせ

電子ブック(要ID・PW)

Kindle

論評
高齢化社会により良い医療体制は
病院機能分化か複合型病院か

古城資久

隨想一視診・聴診
知らぬ間の旅立ち

高山哲夫

潮流
医療部会が職業紹介事業を議論
日医の松本会長が金沢市を訪問
救急救命士のエコー検査の先行実証へ
米国で伸び悩むレケンビ
介護ロボット全国フォーラム開催
障害報酬改定の概要まとまる

NEWS
認知症施策推進本部が初会合 ほか

資料
令和6年度診療報酬改定
医療従事者の人材確保や賃上げに向けた取組

経済スコープ

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2024 2/11

No.2918

動向 7対1病棟の基準

公益裁定で大幅な見直し内容を決定

- レコード 高齢者医療制度、リエイブルメント、地域共生社会について講演
—第29回地方から考える「社会保障フォーラム」セミナー
- 潮流 社会保障審議会が令和6年度介護報酬改定を答申
- 潮流 「これから医療・介護経営」テーマに新春座談会
- 資料 歯科・学科・実技試験問題の解答と解説: 第59回診療報酬請求事務能力認定試験

社会保険研究所

購読・問い合わせ

電子ブック(要ID・PW)

Kindle

No.2918 2024年2月11日

視点

新支援金は社会保険と
切り離して説明を

座標

医師偏在対策等検討会が初会合
第213回通常国会が開会
小児がんAYA世代の10年生存率集計
人口8000万人での定常化戦略

動向

7対1病棟の基準
公益裁定で大幅な見直し内容を決定
—「重症度、医療・看護必要度」を議論

レコーダ

高齢者医療制度、リエイブルメント
地域共生社会について講演
—第29回地方から考える
「社会保障フォーラム」セミナー

ジュネーヴからの便り
世界フォーラム

中谷祐貴子

潮流

令和6年度介護報酬改定を答申
虎ノ門フォーラムが新春座談会
サブスペ領域の専門医の広告を議論
診療報酬でバイオシミラー使用促進
協会けんぽの6年度保険料率が決定

NEWS

かかりつけ医分科会がヒアリング ほか

第59回診療報酬請求事務能力認定試験
歯科・学科・実技試験問題の解答と解説

雇用・労働の動き

編集室・ワードカプセル



No.2917 2024年2月1日

視点

医療従事者の賃上げ
診療報酬改定で対応

座標

中医協が個別改定項目の議論開始
マイナ保険証の利用促進策を提示
6年度介護報酬改定が決定
保険医療機関等の指導監査を公表

インタビュー

医療DXで医療のあり方を変革
自ら先頭に立って取組みを推進

厚生労働大臣 武見敬三

社会保険研究所

購読・問い合わせ

電子ブック(要ID・PW)

Kindle

論評

医療現場における電子的な方法による
労働時間等の把握に伴う諸問題の検討

井出博生 福原正和
土井俊祐 小池創一

霞が関と現場の間で④

2024年の診療報酬改定に思う

中村秀一

潮流

中医協が広島市で公聴会開催
6年度改定の医療技術の保険収載
市場拡大再算定に23成分38品目
こども・子育て支援金制度で意見
総合確保基金の残額を一体的運用
地域包括ケア学会が第5回大会

NEWS

厚労省が医師等の働き方推進本部を開催 ほか

療養の給付の取扱い等について

令和6年度診療報酬改定
「これまでの議論の整理」まとめ

第59回診療報酬請求事務能力認定試験
医科・実技試験問題の解答と解説

年金の動き

編集室・ワードカプセル



No.2916 2024年1月21日

視点

医療費財源の本格的議論を

座標

中医協が「議論の整理」を了承
厚労省が6年度税制改正を発表
日医の会員数は前年から2000人増
人材紹介手数料が経営を圧迫

レコーダ

医療経済フォーラム・ジャパン主催
第114回定例研修会から
「民間病院の経営状況と対策」

加納繁照

論評

半公半民のドイツ開業家庭医
—コロナに積極対応

吉田恵子

特別レポート

医療・介護の現場の取り組み
地域住民ファーストを共有
—わかたけヘルスケアの業績発表会

山崎泰彦

全世代型社会保障への道筋⑨
こども・子育て支援金
—社会保険料との違い

高山哲夫

隨想—視診・聴診

リレーのような

潮流

中医協が質上げ方法を議論
「看護必要度」でシミュレーション
中医協が薬価制度改革を決定

NEWS

日医の松本会長が会見で所感 ほか

第59回診療報酬請求事務能力認定試験
医科・学科試験問題の解答と解説

経済スコープ

編集室・ワードカプセル



No.2915 2024年1月11日

視点

中医協の医療費分配機能と内閣の介入

座標

厚労省が能登地震支援へ災害対策本部
多床室の室料負担と居住費見直しへ
介護従事者の虐待件数が過去最多
東京除く46道府県で人口減少

論評

2024年度介護報酬改定等の動向を探る

結城康博

動向

社会保障関係費は薬価改定等により
1400億円程度圧縮
—令和6年度政府予算案を決定

ジュネーブからの便り⑤

医療事情

中谷祐貴子

潮流

中医協の支払・診療各側が意見提示
介護報酬改定の審議報告を公表
「幸齡」社会実現会議がとりまとめ
塙崎政務官が支払基金を視察
長期取扱品に選定療養を導入
先進医療技術の課題をテーマに討論
16km超の往診が認められる理由明示

NEWS

三師会が診療報酬の改定率で見解

新春隨想

国光あやの 阿部知子 梅村聰
小池晃 福島みづほ

療養の給付の取扱いについて

雇用・労働の動き

編集室



No.2914 2024年1月1日

視点

「将来世代」を含む全世代の安心保障を

新春鼎談

2040年の保健医療の姿

—「保健医療2035」を踏まえて

塩崎彰久 渋谷健司 小野崎耕平

レコーダ

虎ノ門フォーラム

月例社会保障研究会から

コロナパンデミックから

医療は何を学ぶのか

迫井正深

論評

医療改革の課題

池上直己

霞が関と現場の間で④

少子化対策の「安定財源」と

言えるのだろうか

中村秀一

潮流

次期診療報酬改定率は+0.88%

高齢者救急受入れの入院料が論点

マイナ保険証利用促進へ医療機関支援

レケンビを薬価収載

新春隨想

茂松茂人 林 正純 任 和子
北川博康 幸野庄司 山崎章一

年金の動き

資料

令和6年度診療報酬改定の基本方針

編集室